

教育だより



市制施行60周年記念事業
特別巡回ラジオ体操・みんなの体操会



緑小学校開校50周年記念式典

市制施行60周年・緑小開校50周年 おめでとう！

市制施行60周年記念事業（スポーツ）

今年度は市制施行60周年に当たります。これを記念して様々なスポーツイベントを開催しました。9月22日には、合計60イニングを様々な世代がつかないでいく60イニングティーボール大会を実施。当日は19チームが参加し、選手、応援団など約380人の皆さんと一緒に楽しみました。また、10月7日には都立小金井公園たてもの園前広場で「特別巡回ラジオ体操・みんなの体操会」を行い、当日は清々しい青空のもと、約2,800人の皆さんが参加され、その模様は午前6時30分からNHK第1放送で生放送されました。さらに、本市では小学校の体育授業でスポーツ推進委員が主体となりニュースポーツ出前教室を実施しており、1月26日に市内小学生を対象に初めてドッチビー大会を実施しました。当日は12チーム196人の参加者全員が元気よく、日ごろの練習の成果をいかに発揮しました。

問生涯学習課 Tel. 042-386-2462

緑小学校開校50周年記念行事

11月3日（金）に、緑小学校開校50周年記念行事を開催しました。記念式典では、緑小合唱団が、清らかな歌声でオープニングを飾り、在校生の代表として参列した6年生は、緑小の歴史や先人への感謝、未来への決意を堂々と謳いあげました。また、祝賀会は、関野町の餅つきに始まり、小金井市の変遷が分かるビデオの上映や、PTAコーラス「コールマイゼ」と保護者の合唱、最後に緑小音頭を全員で踊り、楽しく盛会に終えることができました。【緑小学校】



市制施行60周年記念事業 定点撮影写真展示（図書館）

図書館本館では、市制施行60周年記念事業として、平成30年10月23日（火）から平成30年12月28日（金）までの期間、定点撮影写真展示を行いました。

定点撮影は、図書館で平成2年から行っている事業で、市内十数箇所の定点の撮影を毎年行っています。その写真を本館階段室に場所ごとに展示し、市内風景の移り変わりを振り返りました。問図書館 Tel. 042-383-1138

新教育長 大熊 雅士 就任

平成30年4月1日付けで教育長に就任し、同年10月1日付けで再任いたしました大熊でございます。就任に当たり、教育長としての抱負を申し上げます。

私と小金井市の関わりは、平成10年から5年間、指導主事を勤めたことから始まりました。私にとって故郷というべき「小金井の教育を行う」という重責を担うことになりまして、心が引き締まる思いでいっぱいでありました。

まず、学校教育についてです。本年度は新学習指導要領の移行期間に入る年で、今回の改訂はこれまでと大きく異なる面がございます。これまでは今の子供の課題を解決する方向で進められてきましたが、これからは答えの無い問



題にも果敢に挑戦し、たくましく生き抜くために必要な力を身に付けるといった未来の子供たちのための改訂になります。そのためには、授業の在り方そのものを変えていかなければなりません。

次に、生涯学習についてです。ハーバード大学が「人間の幸福は、信頼感のある人間関係を築くこと」と導き出したそうです。これを実現することが、これからの生涯学習に求められていることだと思います。小金井市は地域のつながり、スポーツに親しむ環境が充実しています。それらを更に発展・継続できるように全力を尽くして参りたいと考えております。

どうぞよろしくお願い申し上げます。



大判村絵図の修復活用事業

市制施行60周年及び明治150年の節目の年に、明治初期作成の小金井村と貫井村の貴重な村絵図を修復しました。様々な環境で利活用するために電子化を図り、さらに複製品を製作し展示公開を行いました。大型で多色刷りが特徴的な村絵図からは当時の村の様子を窺い知ることができます。

『小金井市史 通史編』 発行

平成20年度から本格的に着手してきた市史編さん事業が集大成を迎え、市制施行60周年を記念した『通史編』が発刊されます。「原始」「古代」「中世」「近世」「近代」「現代」の6時期に区分し、約35,000年前から平成元年までの小金井市の歴史が一書にまとめられています。

問 生涯学習課 TEL 042-387-9879



▲ 村絵図の展示風景

問 生涯学習課 TEL 042-387-9879

東京2020 オリンピック・ パラリンピック 競技大会 機運醸成事業



東京2020大会では小金井市の一部が自転車ロードレースのコースとなることが決定し、市民の注目度も増している中、多くの関連事業を行いました。

平成30年4月の桜まつりではパラリンピック競技を体験する「NO LIMITS CHALLENGE」、9月には青少年のための科学の祭典において「スポーツとICT」をテーマにした水島宏一先生（日本大学文理学部体育学科教授・東京学芸大学客員教授）の講演会とスポーツ用義足の体験会を開催し、あわせて568人の皆様にご参加いただきました。また、10月の市民まつりでもスポーツ用義足に加え、陸上競技用車いすとパラパワーリフティングの体験コーナーを設け、2日間で合計921人の皆様に障がい者スポーツの理解を深めていただきました。さらに、同時開催した1964年の東京オリンピック当時のポスターや写真の展示会にも、多くの皆様に足を運んでいただきました。

オリンピックを招いた事業も実施しました。10月には伊藤友広さん（アテネオリンピック4×400メートルリレー代表）による「君の走りが進化する」をテーマにした講演と実技指導を、11月には総合体育館の健康フェスタ2018において、金藤理絵さん（リオデジャネイロオリンピック平泳ぎ金メダリスト）、金田和也さん（ロンドンオリンピックバタフライ代表）による水泳教室を行いました。参加した小・中学生にとっては大変貴重な時間となりました。

平成31年7月には、自転車競技ロードレースのテストイベントが開催されます。東京2020大会に向け、今後もさらなる機運醸成を図っていきます。

問 生涯学習課 TEL 042-386-2462

『ふくのわプロジェクト』に参加！

東中学校生徒会は、オリンピック・パラリンピック教育の一環「スクールアクション『もったいない大作戦』～3Rプロジェクト～」の一つ「ふくのわプロジェクト」に参加しました。

「家庭で使用しなくなった服を集め専門業者に売却し、その利益をパラスポーツ競技団体に寄付することでパラスポーツを応援しよう」というプロジェクトです。10月の学校公開で回収し、おかげさまで48Kg集まりました。【東中学校】



理解教育の推進



小金井第二小学校では、年間を通じて全学年において理解教育を行っています。5年生を対象に読み書きの困難さについての理解を深めるた

めに、こだま学級（難読言語通級指導学級）の教員が授業を行いました。子供たちは、苦手なことがあっても工夫や努力している人がいることや、周囲の理解も大切であることを学びました。今後も全学年で理解授業を行うことで心豊かな子供の育成を図っていきます。【小金井第二小学校】

小金井第一小学校は、平成30年度「人権の花」運動（主催：多摩東人権啓発活動地域ネットワーク協議会）実施校となりました。本活動は子供たちが花を栽培することによって、命の大切さを実感し、優しさと思いやりの心を身に付けることを目的としています。本校では主に5年生が中心となり、サルビアと日々草を育てました。全校で取り組んでいる「挨拶運動」とあわせ、「人権の花」活動は子供たちの心に満開の笑顔をお届けしてくれました。【小金井第一小学校】

「人権の花」運動



文化庁主催「文化芸術による子供の育成事業巡回公演」に、来年度より「メディア芸術 BAKERU」が新たに登録されます。その、公演モデルとなったのは、前原小学校の5年生です。岩手県の伝統舞踊「鹿踊」の実演、お面にまつわる意味を学習した後、図工の時間に自分オリジナルのお面を作成します。その後、そのお面に赤外線センサーを取り付けて、伝統芸能の世界に入り込む・・・！ここでは言い尽くせぬ、たくさんの楽しみと感動にあふれたすてきな体験ができました。【前原小学校】

体験！体感！メディア芸術



BAKERU

勤労感謝の集い (勤労感謝の日に寄せて)



学校は、教職員だけでなく、様々な業者やライフライン等を守っている方々に支えられています。また多くのボランティアの方の活動による子供たちの育成もなされています。今年はその中で、ボランティアの方々をお招きし

ました。これは、子供たちがお世話になっていることへの感謝の気持ちを伝えるための集いです。ここで、一人一人が心を込めて書いたカードを児童の代表が読み上げ、まとめた冊子を代表の方へお渡しします。学校を支えてくださる方々のお話は、子供たちにほのぼのとした心の温かさを伝えてくださいます。どうぞ皆様、これからも、三小の子供たちを温かく見守ってくださいますようお願いいたします。【小金井第三小学校】

研究発表会



東小学校では、すすんで気持ちのよい挨拶ができるように、全学年で挨拶運動に取り組んでいます。挨拶運動は毎月行われ、学年ごとに子供たちが内容を考えます。ハイタッチをして挨拶する学年や、いつでもどこでも挨拶できるように、歩いて挨拶をする学年など、子供たち目線の発想には感心させられます。1年生は6年生と合同で行いました。上手に挨拶できると、6年生からサインがもらえます。自分から挨拶する児童が増えていきます。【東小学校】

【小金井第三小学校】

12月7日（金）、市の研究奨励校として、2年間の校内研究のまとめとなる研究発表会を行いました。研究テーマは「信頼をベースにした認め合う学級づくり～聴き合い、語り合い、深め合う子供たち、そして教師～」です。当日の発表会は、今までの研究会の形を大きく変え、体育館での5年生の児童による公開授業、ワールド・カフェという少人数のグループによる協議会形式を取り入れました。市内・市外はもとより、北は北海道から南は長崎まで、たくさんの参加希望をいただき、約500名の参加者のもと盛会に終えることができました。三小の研究で大事にし、また多くの参加者の方々に注目していただいたことは、「教師の学び」です。組織作りとして大切な事、教師自身が対話を積み重ねることで生まれるもの、それが子供の学びにつながっていく事。信頼ベースを軸に、お互いを認め合う中で、すべてを学びに変えていける実践をこれからも続けていきたいと考えています。



挨拶運動

【南小学校】

平成29・30年度小金井市教育委員会授業改善推進校の指定を受け、『かわり合い、主体的に学ぶ児童の育成～国語科「話すこと・聞くこと」の活動を通して～』を主題に研究を深め、平成30年11月22日（木）にその成果を市内小・中学校教員に向けて発表しました。新学習指導要領への移行に伴い、「対話や話し合い」の技能を高め、活用することで、「主体的・対話的で深い学び」を様々な学習の中で実現できることにつながる研究となりました。

貴重な文化財収集へ
ご協力をお願いします

教育委員会では、小金井由来で歴史的価値のある貴重な文書や写真を集めています。ご家庭で廃棄する前に生涯学習課文化財係（TEL042-387-9879）までご相談ください。

豊かな心を育む読書活動 ～小金井市読書感想文コンクール～

平成30年11月15日(木)に市立小・中学校読書感想文コンクールの表彰式が行われました。今年度は1,565点の応募があり、応募作品の中から、最優秀賞に4人、優秀賞に11人が選ばれました。表彰式では、受賞したみなさんが、本を選んだ理由や心に残ったことなどを発表しました。

今後も読書感想文コンクールを通し、児童・生徒の読書に対する意欲を高めるとともに、読書後の印象や感動を文章で表現する力の育成につなげていきたいと考えています。

問指導室 Tel 042-387-9877

	学校名	学年	氏名	本のタイトル
最優秀賞	第三小学校	1年	平島 月海	きみ、なにがすき?
	本町小学校	4年	藏元 咲幸	泣いた赤おに
	南小学校	5年	滝澤 あかり	青いスタートライン
	緑中学校	3年	藤田 咲月	千年の田んぼ 国境の島に、 古代の謎を追いかけて

	学校名	学年	氏名	本のタイトル
優秀賞	第一小学校	2年	横手 律哉	ひまわりのおか
	東小学校	2年	小林 律希	みえるとかみえないとか
	第一小学校	4年	佐藤 彩花	魔女がいっぱい
	南小学校	4年	吉野 愛菜	レンタルロボット
	第一小学校	5年	呉 芳	まっすぐ地平線
	東小学校	5年	加藤 龍平	となりの火星
	第一中学校	2年	杉 山 花	青くて痛くて脆い
	緑中学校	1年	山下 理紗	みんなを守るいのちの授業 大つなみと釜石の子どもたち
	緑中学校	1年	箱井 真理	小児病棟の四季
	南中学校	2年	小田 美結	流れ星が消えないうちに
	緑中学校	3年	高井 良 遙	病院で死ぬということ

市立小・中学校 児童・生徒表彰

平成30年度も、市立小・中学校の児童・生徒が様々な分野で活躍し、すばらしい成果を収めました。2月21日、その中でも特に優秀な成績を収めた団体・個人(敬称略)を表彰しました。

問指導室 Tel 042-387-9877

学校名	学年	氏名・団体名	表彰内容
合同チーム	—	小金井ハンドボールクラブ	チェリーカップ東日本小学生ハンドボール大会 女子の部 第一位
第二小学校	5年	松浦 歌音	若葉カップ 全国小学生バドミントン大会 クラブ対抗団体戦 女子の部 優勝
第三小学校	5年	高橋 冬陽	JA東京カップ 東京都サッカー大会 5年生の部 優勝
前原小学校	5年	韓 妙 佳	全日本ジュニアクラシック音楽コンクール 小学生中学年の部 奨励賞
本町小学校	6年	山田 夏歌	日本クラシック音楽コンクール ピアノ部門 小学校高学年の部 第3位
緑小学校	6年	赤羽 祐衣子	東京都小学生科学展 優秀賞 研究 「ダンゴムシの左右行動」
合同チーム	—	小金井野球クラブ	秋季東日本中学生軟式野球大会 優勝

学校名	学年	氏名	表彰内容
第一中学校	3年	加藤木 優人	関東中学生テニス選手権大会 男子シングルス 出場
第一中学校	3年	竹中 流星	関東中学校卓球大会 男子個人 出場
第一中学校	3年	畔田 詩央	中学生の税についての作文 国税局長賞
第一中学校	—	テニス部男子	関東中学生新人テニス選手権大会 学校対抗戦 ベスト8
緑中学校	2年	笹沼 葵	関東中学校アイスホッケー大会 準優勝
緑中学校	3年	藤田 咲月	中学生の税についての作文 国税局長賞
南中学校	3年	松田 直弥	全日本中学校陸上競技大会 男女共通110mH 出場

「社会に貢献していく決意！」 ～成人式～

平成31年1月14日(祝)小金井宮地楽器ホールにおいて成人の日記念行事を実施しました。

今年度の対象者は平成10年4月2日から平成11年4月1日生まれの方で1,291人でした。当日は市外の方も含めて683人の出席がありました。

今年度も新成人の有志等により構成された成人の日記念行事実行委員会により、企画・進行を行いました。記念式典の中で、新成人の代表者による『新成人の言葉』が読み上げられ、「これまで育て、支えていただいたことへの感謝と、今後は社会に貢献していく決意を持って成長していきたい。」という言葉述べていました。

式典後、小金井囃子の演奏を披露していただいたほか、ビデオメッセージの放映を行いました。さらに、新成人の方が景品を選んだ抽選会では、番号が読み上げられるたびに大きな歓声上がり、和やかな式典を行うことができました。



問生涯学習課 Tel 042-387-9879